

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Reus mes 1'50 pts

Trimestre 5 5

Extranjero y Ultramar 9

Toda la correspondencia al Director.

# El Liberal de Reus

DIARIO POLÍTICO LITERARIO Y DE AVISOS Y NOTICIAS

Director: D. PEDRO NOLASCO GAY

Año III

Jueves 13 de Abril de 1899

Núm. 589

FARMACIA SERRA

12 años

de continuadas curaciones y de una aceptación general, son las mejores pruebas para demostrar que el

JARABE SERRA

Abierta toda la noche.

es el mejor remedio para combatir por crónica y rebelde que sea toda clase de

TOS

La que paga más contribución de la provincia.

## Doctor J. MIRÓ OCULISTA

Consulta en Reus: Los lunes y viernes de 2 á 5 de la tarde, Arrabal Santa Ana, núm. 1.º piso 1.º

En Tarragona: los demás días de 10 á 1 mañana y de 3 á 5 tarde, habiendo trasladado su gabinete á la misma calle de la Unión, 7, 1.º

### Como se pierden las colonias

(Conclusion de la carta del teniente de Artillería) Debo decir á usted que yo no pedí la cruz de San Fernando, sino que el mismo día del combate la pidió para mí el general García Peña muy á gusto de Augusti y de todos.

Se cometió el error de creer que el país respondería á nuestro favor, aunque los de abajo lo creían muy dudoso; se armaron las milicias y de pronto (el 19 de Mayo) llegó Aguinaldo y todo varió. Al ver tan mal parado el

asunto se pensó en lo único que ya podía hacerse», que era la «concentración», de todas las fuerzas de Cavite sobre los límites de la provincia de Manila. A tiempo pudo hacerse, pero al general Peña se le «prohibió por dos veces». En prevision yo fui desinado á Imus (camino ya del Zapote), llevando cuatro piezas que á brazo y con gran trabajo pude salvar de Cavite. De pronto, se levanta toda la provincia en masa y con nuestras propias armas, y con muchísimas más que los americanos desembarcaron por diferentes puntos de la costa; cada pueblo atacó á su poco numeroso destacamento con cien veces más fuerza. Nos cortaron desde el primer momento la retirada á Manila, y en pocos días fue-

ron sitiados, envueltos, copados; rendidos, todos los pueblos, todos los destacamentos. Sin esperanza de socorros de Manila, todos se defendieron como pudieron, y unos en días, otros en horas, según los víveres, agua y municiones que tenían, cayeron en poder de los tagalos con fusiles, cañones y planos, bajo la dirección de los americanos; cañallas mil veces!, y por si faltara algo con el apoyo de su escuadra. Imus fué atacado y cercado el convento el día 28, sin víveres de ningún género y las municiones agotadas; rechazada por dos veces la rendición en espera de auxilios de Manila, hubo necesidad de entregarse el día 1 de Junio á las 5 de la tarde después de haber inutilizado mis piezas; fuimos brutalmente tratados, pues no nos concedieron nada de lo ofrecido, sino el contrario, tan pronto se vieron dentro el convento, nos echaron de allí poco menos que á patadas, llevándonos á Cavite, donde estuvimos hasta el 20 de Junio que nos llevaron á Santa Cruz de Malabón y otros puntos. Sufrimos lo que no es posible recordar: bajezas, humillaciones, malos tratos: nos tenían á ración de morisqueta negra, primero con una onza de carne, después á un pollito y tres panecillos para cada cinco personas, y; por último, al mes de estar prisioneros, sin ración de ningún género, viviendo con el poco dinero que cada cual tenía y que habíamos escondido para que no nos lo robaran, y á todo esto con la vida pendiente de un hilo y con tanta menos seguridad y tranquilidad cuanto más lejos se estaba de Cavite, foco de la insurrección y centro de Aguinaldo y los yankis.

«Imposible contarlo todo: la tropa muriendo de hambre y trabajando á manos de los indios, para mal comer un poco de morisqueta; y los oficiales barriéndose el calabozo, guisándose y lavándose la ropa. Cuanto se diga es poco, y era la situación tan horrorosa, que me es imposible describirla. Al rendirse Manila, mi pobre mujer, con ese valor que Dios le dió, se vistió no á mi lado sola, desde Manila. Conseguimos que me llevaran al hospital de San Juan de Dios, y ¡ah! ¡que de horrores, qué cuando de iniquidades é infamias! En manos de los indios, y á la vista de los americanos, que son más salvajes que los otros; no hay calificativos para ellos: son rastros, hipócritas y cobardes en alto grado. En el hospital, ayudado por mi mujer, traté de fugarme, pero no pude. Cuando me dieron el alta le volví á intentar, sin conseguirlo, y entonces me llevaron en horrosos á via crucis, con mi pobre mujer, en horrible noche, rodeados de bayonetas, á Noveleta, de paso para Binangang, donde consiguió detenerme Aristón Villa nueva, hoy relegado al olvido por los indios, empecé de nuevo mis trabajos de fuga; y ayudado por un «tao» que me mandó mi padre, y siempre con mi pobre mujer al lado, nos trasladamos á San Pedro Mecati, y desde este punto, favorecidos por una noche de espantosa tormenta, en una barca, por el Pasig, llegamos á Manila.

»Y aquí estoy, después de haber podido salvar, por delante de mí, á seis de mis queridos artilleros; no ocupándome, desde que llegué, más que de ir salvando el resto, cosa que, aunque

aquella tierna imaginación! Por otra parte creía adivinar en Francis un hombre de irreprochable verdad de corazón, y aunque muy estraña á las preocupaciones de conveniencia social, no podía dejar de calcular que sus hijos tendrían enseguida, más de sesenta mil francos de renta. Por fin había dicho «Si» y como para dar una razón á sus inquietudes acerca su propia voluntad á penas dió su consentimiento, cayó enferma. El médico que al principio había hablado de un sencillo enfriamiento, diagnosticó pronto peligrosas complicaciones. Se acostó á últimos de Julio, contando levantarse á fin de la semana. Estaba empero aun encerrada á mediados de Octubre. Los árboles del jardín del Arzobispado estaban muy verdes cuando sufrió el primer acceso de fiebre; cuando pudo llegar á la ventana, vió que todas las hojas ya habían caído. Como quejarse empero de aquella enfermedad que le había permitido juzgar definitivamente á Francis? Cuando los doctores formularon la necesidad de pasar el invierno en el Medio-día más lejano, el Cairo, Argel, Madera ó Palermo, con qué delicadeza el jóven prescindió de sus derechos, delante de los nuevos derechos que aquella situación creaba á su novia! Esta le pidió que el matrimonio se prorrogara hasta la primavera, á fin de poder consagrar por completo todo el invierno, al entero restablecimiento de su madre y había consentido en ello con tanta gracia! El fué quien aconsejó Palermo que le era conocido, él fué á preparar la habitación para la condesa, él fué quien la instaló allí regresando después á París para no volver hasta que la enferma le llamara y escrupulosamente atento á no poner jamás su amor entre Enriqueta y su misión filial! En aquella bella mañana, sintiéndose la enferma renacer, gozabase en su mejoría con la esperanza de no marcharse aun, infinitamente reconocida á lo que había podido leer en el corazón del jóven.

«Dios mío! permitidme que viva, se repetía y que no les deje sine muy tarde».

Les miró nuevamente marchar por el jardín mientras las verdes palmas parecían inclinarse sobre ellos para protegerles y el viento

observación que gusta á todas las mujeres, ya se trate de un amor legítimo ó de un amor ilegítimo! Nuevos encuentros más ó menos preparados, el constante elogio de Francis hecho por la señora de Jardes, la presencia del jóven en todos los puntos en que pudiera acercarse á la señorita Scilly sin que nadie comentase sus asiduidades, un cambio muy marcado en las maneras de Enriqueta, tan visiblemente preocupada, tales habían sido los ingenios y sencillos episodios de esta novela. Cada uno de ellos representaba para la madre una profunda emoción pero la más suprema fué la que causó la conversación que se decidió por fin á provocar con su hija. Esta última había confesado el secreto de su corazón sin vacilar, pero temblando como en aquel momento temblaban encima del banco las hojas de un fresno lloron, agitadas dulcemente por la débil brisa. Amaba á Francis. Y qué! sin saber nada más de él! Sin que una palabra de inteligencia se hubiese cruzado entre los dos? Por qué misteriosa correspondencia de sentimientos?... La señora Scilly recordaba haberse hecho estas preguntas con espanto, en la noche que había seguido á aquella confesión y delante de la primera emoción de su hija, que ya no era para ella sola, había experimentado profundos celos morales imposibles de extinguirse sino viendo la felicidad absoluta de la hija. Oh! como oró la condesa en aquella noche! Como había pedido un socorro en las alturas para que le marcara su deber! Con qué prudencia y con qué temblor interior, había por consejo del Padre Juvigny y el anciano Deminico su director espiritual, precedido á una información, como la hacen en semejantes casos todos los padres! Ah! Si fuese necesaria una prueba para demostrar como la suerte de los más prudentes está dominada por un poder incomprensible é ingobernable, donde encontrar el mejor que en esta incapacidad de un padre y de una madre, muy vigilantes, para conocer con exactitud la vida y el carácter del que debe hacer la felicidad ó la desgracia de una hija idolatrada y durante muchos reservada de todo peligro? La señora Scilly se dirigió á derecha y á izquierda, en las visitas que fueran como los



dificilísima y lenta, espero lograr con ayuda de Dios y mis compañeros de Regimiento que han abierto una suscripción para sufragar los gastos que ocasione la fuga ó rescate de mi tropa.

»Hace usted bien en no pensar mal del general García Peña; ha sido una víctima de todo y de todos: víctima de Cavite el día 2 de Mayo, pues las responsabilidades suyas de ese día hay que buscarlas en el arsenal; víctima de S. Francisco de Malabón, en donde defendiéndose poco ó mucho, mal ó bien, tenía que caer por no haberse hecho lo que se debió hacer y él pidió por dos veces, y hoy prisionero en San Miguel de Mayo sigue el pobre señor, y está peor tratado que nosotros. Algo le ayudaron á caer á Peña los consejeros, pero es lo de menos.

»Cuando llegue á Manila fugado el día 11, y me presenté, vi con dolor que se hacían propuestas de recompensas para «todos» y por «todos» y que ya nadie pensaba ni se acordaba del horrible combate que sostuvo mi batería, ni de nada.

»Tanto dolor y tanto asco me produjo lo que ví, que contra lo que mis compañeros me decían ni pido nada ni reclamó nada; en mi caso, no puedo, ni debo, ni quiero pedir «gracia»; creo que se me debe hacer «justicia», pero sin pedirla, máxime cuando no soy yo quien pidió que se iniciara mi expediente de la cruz de S. Fernando. Mis compañeros me dicen que esto no puede quedar así; pero como no es la primera vez que me sucede, estoy ya curado de espanto.

»Salvado de milagro el día 1; atacado y vuelto á salvar también de milagro en Imus; robado y saqueado; cuatro meses y once días prisionero; sin un real, ni ropas, ni muebles, ni nada absolutamente... Y al llegar á Manila en estas circunstancias, ni siquiera me dan mis pagas atrasadas. ¡Esta es la recompensa que ha dado el general Tejero á todos mis sufrimientos, á todos mis martirios!

»Lastima que no sepan ahí todos con qué «largueza» (por no decir otra cosa) se ha recompensado en Manila á los que ni siquiera han llegado á las trincheras en cambio amí, á mi pobre tropa sobre todo... ¡nadad!, y lo que no se ha hecho ya; no se hará; ¿que esperanzas he de tener ya? Ninguna.

»Ni aún en mi puedo pensar, pues es tal la situación, que no me es posible decidir de nuestra suerte. Mi deseo sería marcharme de aquí cuanto antes, pues tanto á mi mujer como los chicos y yo, bien lo necesitamos, pero no puedo hacer en absoluto otra cosa que abandonarme á las circunstancias y que sea lo que Dios quiera pues como nos dejaron con lo puesto, y no tengo un real, ni me pagan los atrasos, ni hasta ahora me dan paga corriente ninguna, no puedo embarcarme. Solo á «algunos» les conceden el auxilio de marcha, pero yo no soy de estos. ¡Paciencia!

Le repito una vez más lo mucho que le hemos agradecido, tanto á usted como á su seño-

ra, su cariñosa carta, saludela en nuestro nombre, así como á los chicos, que estarán muy guapos, crecidos y aplicados, y usted sabe le quiere su afectísimo y buen amigo. — (Valentín).

Esta interesante carta no necesita comentarios, se comenta por sí sola, explicada con delorosa, á la par que respetuosa amargura las vergüenzas de la guerra de Filipinas, el abandono en que allí estaba todo y á quien se deben exigir las responsabilidades. Los «verdaderos» culpables se pasean sin embargo, tan tranquilos por las calles de Madrid y «sigue su curso la procesión.»

Ese heroico y nunca bien ponderado oficial no ha sido recompensado, después de tanta bravura de sufrimientos tantos, en cambio había un ayudante del jefe del Estado Mayor general que tenía «tres Cristinas!» y que fué el que izó la bandera blanca el nefasto día 13 de Agosto.

Si no se hace pronta y ejemplar justicia... ¡Dios quiera que no vaya á salir alguna criada respondona!

EL CAPITAN VERDADES

Notas políticas

El Consejo de Instrucción pública ha sido convocado para hoy jueves.

Entre otros asuntos se tratará del nombramiento de director del Observatorio astronómico de Madrid.

Para este importante cargo científico ha designado la Academia de Ciencias al señor Ventosa, y la Facultad al señor Iñiguez, catedrático de Astronomía.

Falta la designación del Consejo, algunos de cuyos vocales y el presidente mismo, ofrecían la dirección del Observatorio al sabio matemático y cosmógrafo el comandante de ingenieros militares don Eduardo Mier, académico de la de Ciencias Morales y Políticas, pero es casi seguro que en vista de la negativa del señor Mier, renuncie el Consejo á designar persona alguna, proponiendo al ministro para aquel cargo al señor Ventosa.

El Consejo resolverá también acerca de varios asuntos despachados por las secciones, entre los cuales figura la provisión de algunas cátedras en los Institutos y Normales.

Una comisión de Barcelona ha conferenciado anteayer tarde con el ministro de Hacienda, interesándole el aumento arancelario para las harinas que procedan del extranjero.

El señor Villaverde prometió á los comisionados enterar del asunto á sus compañeros de Gabinete y proponer una resolución al Gobierno.

Ha vuelto á conferenciar el señor López Puigcerver con el ministro de la Gobernación para transmitirle quejas del señor Garzón.

El ministro de la Gobernación conferenció anteayer mañana con el señor Silvela para darle cuenta del resultado de la designación de interventores.

El capitán de navío señor Marengo ha cumplimentado á la Reina Regente.

La Reina, ha alabado la pericia y pundonor de tan distinguido marino, después de oírle el relato de su viaje al frente de la escuadrilla.

No es exacto, como se había dicho, que el Gobierno piense aplazar las elecciones municipales con el pretexto de estudiar y poner en práctica la reforma de la ley municipal.

El Gobierno sabe la mucha discusión que en las Cortes tendrá esta reforma, pero no podrá sustraer al Parlamento el exámen y aprobación de la misma.

Por consiguiente, las elecciones municipales se verificarán en la fecha anunciada.

El señor Silvela ha dicho que el Gobierno no ha recibido noticia alguna que ofrezca novedad relativa á los prisioneros de Filipinas.

Tampoco sabe el Gobierno cuando se verificará el cambio de los tratados; pero supone que será por toda esta semana ó principio de la próxima.

El capitán general de Aragón señor marqués de Ahumada marchó anteayer noche á Archena acompañado de su ayudante señor Gonzalez Rodrigo.

El general Rios ha dirigido un telegrama al ministro de la Guerra, dándole cuenta de que han salido para la Península conduciendo reparados los vapores trasatlánticos «Ciudad de Cádiz», «Isla de Luzón» y «Alicante».

Se dá como seguro entre los amigos del Gobierno la firma de un crédito extraordinario para el pago de la amortización é intereses de las obligaciones de Filipinas.

A esto se atribuye el alza que han tenido en Bolsa dichos valores.

CRONICA

Debido, según parece, á que algún chiquillo se entretuvo en colocar una piedra encima de un rail del Tranvía de Salou, descarriló éste frente á la plaza de Hercules, sin que se tuviese que lamentar ninguna desgracia personal.

Tampoco fueron mayoría de señores ediles, los que asistieron anoche á la Casa Capitular, por lo que no pudo nuestro Excmo. Ayuntamiento celebrar la sesión ordinaria de primera convocatoria correspondiente á la presente semana.

Ayer al anochecer nos volvió á favorecer la lluvia cayendo á intervalos un regular aguacero.

Entrada ya la noche continuaba el cielo encapotado.

Del segundo piso de una casa del camino de Aleixar se cayó al patio una niña de 7 años de edad llamada María Obu Salvany.

Inmediatamente prestaronle auxilio los vecinos y avisado de la desgracia el médico forense señor Borrás presentóse á la indicada casa en donde reeconcio á la niña que resultó con una fuerte contusión en la cabeza.

También tan pronto tuvieron conocimiento de ello se personaron allí el Alcalde señor Borrás, el señor Juez y algunos dependientes del Municipio.

Lo recaudado ayer en esta ciudad por consumos asciende á pesetas 803'55.

Sabemos que están ya muy adelantados los ensayos de la comedia «A la lluna de Valencia» celebrada producción que en la noche del próximo domingo se pondrá en escena entre otras, en el teatro de la sociedad «Círculo Artístico Catalá».

Algunos periódicos dicen que en los gabinetes políticos del ministerio de la Guerra se han llegado á intentar verdaderas diabluras electorales para interesarse á favor de los candidatos amigos.

Al efecto se ha formulado una verdadera lista, por distritos, de todos los funcionarios militares, y á todos ellos se les ha dirigido, por modestos que sean, una carta de recomendación, encabezada con un «Querido amigo y compañero»... que parte los corazones.

Semejante carta la ha recibido un modesto funcionario que ejerce de pregonero en un pueblo de Andalucía, en Montoro, disfrutando de una pensión de diez reales al mes.

Ayer debían salir de Barcelona en el tren correo de la línea del Norte, la primera expedición de mendigos que se envían á los pueblos de su naturaleza en número de 101.

Antes de salir del Asilo del Parque se les tenía de servir una sopa y entregar 50 céntimos á cada uno como socorro.

Va uno á Sabadell, dos á Tarrasa, seis á Manresa, siete á Tárrega, dos á Bellpuig, y los restantes quedarán en Lérida, con destino á diversos pueblos de la provincia.

intermedios de este drama sentimental. No es en verdad un drama y de un vivo interés lo que se realiza en estas conversaciones, en las cuales de una palabra pronunciada á la lijera dependen dos porvenires y uno de estos se queda sin defensa? Hed ahí el tipo de las respuestas obtenidas después de infinitas vueltas en la conversación:

«El señor Nayrac?... había dicho á la condesa, la señora d' Avanson, la esposa del antiguo diplomático, es un encantador joven con una muy bonita fortuna y esto no le perjudica. Ha permanecido en la carrera diez años, iba á ascender á primer secretario y acaba de dimitir como el señor d' Avanson á causa de este gobierno... Es una lástima...» Y la digna señora clavada en un sillón con ruedas, por una crisis de sus dolores había continuado trazando un cuadro del estado actual de cosas, sacando de su marido de quien ella adoptaba las menores ideas, aun cuando le detestaba, por una contradicción bastante frecuente en los matrimonios mal avenidos. Se aborrecen en el fondo del corazón y la fuerza de la compañía es tal, que llegan á parecerse intelectualmente y hasta algunas veces físicamente. Por qué procedimientos la madre más hábil podría sin despertar desconfianzas, llevar á la línea deseada una conversación que se desvía de tal manera? No se atreve á formular ninguna otra pregunta, pero calcula que el señor d' Avanson intenta olvidar el infierno conyugal llevando á los sesenta años una vida de casino y que debe encontrar á Francis Nayrac en sitios en los cuales la verdad de las costumbres se descubre, mejor que en el mundo y vuelve merced al desenvolvimiento del más sutil maquiavelismo á provocar esta otra declaración:

«Francis Nayrac? un joven encantador con una fortuna muy bonita. Le veo este año en el pequeño club. Con él puede hablarse de otros asuntos que no sean las carreras y los tiros de cinco... Y sigue una disertación, en la cual el más intransigente de nuestros viejos se abandona á su colérica envidia contra la presente generación. Entremezcla por su parte, observaciones é ideas de su mujer,

pero olvida completamente á Nayrac... A la décima experiencia de este género, se ve precisada la pobre madre á reconocer que lo mejor es dirigirse á los que conocen á su posible yerno desde la infancia y se dirigió á casa de la señora de Jardes, que estaba demasiado interesada en el buen resultado de su pequeña intriga, para no defender á su primo. Pero la señora Scilly sabía que era una mujer muy honrada y puso á su lealtad dos cuestiones que para ella eran las más angustiosas:

«Si es religioso? había respondido la generala. Tal vez no practica con asiduidad. Ya sabeis mi querida Luisa que los jóvenes se dejan arrastrar. Pero tiene principios excelentes, respondo de ello, su dimisión lo prueba; además he conocido á su pobre madre y á su hermana. Murieron como dos santas... Respecto la otra cosa ya es más delicado. Ya comprendereis que no me ha hablado de ello jamás. Pero estoy segura de que es libre. Es un hombre de honor y no hubiera pensado en Enriqueta si no lo fuese. Tengo también la seguridad de que no ha tenido ningún trapicheo, á lo menos en París. El eco habría llegado á mis oídos. Y como ha estado en el extranjero durante algunos años...»

Estas conversaciones y otras análogas databan de la primavera. Aun hoy en día, cuando repasaba en su espíritu las semanas decisivas de Julio que habían terminado con la promesa de Francis y de Enriqueta, la señora de Scilly se extrañaba de la rapidez con que habían marchado los acontecimientos que ella había pensado erian lentos, complicados y reflexivos. Se sentía empero debil desde mucho tiempo y temía con ansiedad dejar á su hija sin protector. La veía, conociendo como conocía la historia de aquel corazón desde su primera emoción, sincera y profundamente presa de un amor tan enteró como había sido rápido é inesperado. Sabía que á Enriqueta los sentimientos no eran cosa de una hora y este amor si no tuviera buen resultado podía inclinarla á alguna otra resolución, mayormente teniendo en consideración su fervor religioso. Había adivinado tantas veces que atractivo de místico asilo al convento, ejercía sobre



Tenían de ser custodiados por un cabo y 4 individuos de la guardia municipal.

El Gobernador civil de Barcelona señor Marina, ha telegrafiado al de Lérida para que se haga cargo de los mendigos que han de quedar en dicha ciudad.

Un cablegrama de Washington dice que ha sido dispuesta en la Casa Blanca, la ceremonia de cambiar el tratado de paz entre España y los Estados Unidos, ratificado por los jefes de ambos Estados.

Inmediatamente pondrá el Gobierno de los Estados Unidos a disposición del de España los veinte millones de dollars, con que indemniza la cesión de Filipinas.

Dicen de París que el ayudante Lorinner, secretario que fué del coronel Henry, dejado de reemplazo cuando éste se suicidó en la fortaleza del Monte Valeriano, se ha suicidado también en Saint-Quentin.

Está comprobado que Lorinner recibió el pasado domingo en Saint-Quentin, donde residía desde su excedencia, la orden de ir a declarar en méritos del proceso por revisión de la sentencia a contra Dreyfus.

En vez de acudir a la citación se ahorcó.

Ante la Comision mixta de reclutamiento deben verse hoy excepciones alegadas por los mozos pertenecientes a las poblaciones siguientes:

Barbará, Blancafort, Capafons, Ceballá, Condado, Conesa, Espluga, Febró, Forés, Llorach, Montbrío de la Marca, Montreal, Pasanant, Pillas, Pira, Prades, Querol.

Publica «El Nacional» otro de sus celebrados artículos acerca de los escándalos de Filipinas.

Anuncia el «Capitán Verdades» que se ocupará de un asunto ruidoso, que tal vez origine un proceso.

Dice que el general Monet, tan queridísimo en Filipinas, se opuso a que se armaran las milicias.

Fué desinadado, añade el «Capitán Verdades» a cuidar de 12 provincias con 220 soldados.

En vista de la frecuencia con que le restaban sus fuerzas, preguntó el general Monet a Augustí a qué obedecía semejante conducta.

Este contestóle que nada categórico podía ordenar frente al enemigo.

Se lamenta el «Capitán Verdades», de tener que hacer cargos a Augustí, tan honrado caballero pero, añade, las circunstancias lo exigen.

Las fiestas que anualmente celebra la ciudad de Alcoy en honor de su patrono San Jorge, comenzarán este año el viernes, 21 del corriente mes, con una gran cabalgata conmemorando la entrada del rey don Jaime.

Las fiestas proseguirán hasta el día 25, prometiéndose los alcoyanos que, revistan este año gran esplendor.

Por no haber aparecido a su debido tiempo el anuncio oficial en la «Gaceta de Madrid», no se celebran el día 10 del actual las oposiciones a Escuelas y auxiliares de párvulos en la capital de este Principado, conforme las tenía anunciadas para esta fecha el presidente del tribunal, D. Luis Sanla María y Gil, inspector de primera enseñanza de esta provincia.

En su defecto, ahora tendrá que guardarse a que la «Gaceta» publique nueva convocatoria.

Precedentes del extranjero fueron despachados en el mes de Febrero último, en las Aduanas de la Península a islas Baleares, 31 cargamentos con 12.449.025 kilogramos de trigo, de los cuales cargamentos correspondieron cinco con 5.505.770 kilogramos a Barcelona y dos de 3.504.596 kilogramos para Tarragona.

Asimismo se despacharon tres cargamentos 18.020 kilogramos de cebada y 17 cargamentos con 2.824.676 kilogramos de maíz.

MIL PESETAS al que presente CÁPSULAS DE SÁNDALO mejores que las del DR. PIZÁ de BARCELONA, y que curen más pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias.

**OFICIAL**

REGISTRO CIVIL del día 11 de Abril de 1899

**Nacimientos**

Alejandro Puig Alonso de Medina de Esteban y Pas,—Adela Sotorra Escoda de José y Aelina.

**Matrimonios**

Ninguno.

**Defunciones**

Maria Sugrañes Marcó, 71 años Fuente 12.  
—Teresa Civit Bastra 40 años 2.ª del Rosario 13.  
—Francisca Borrás Cort, 40 años Carmen alta 33.—Francisca Grau Mirade, 15 días Miró 21.

**COMERCIAL**

**BOLSÍN DE REUS.**

ANTONIO DEMESTRE.—MONTEOLS, 27  
Cotización en Barcelona a las cuatro de la tarde de ayer.  
Interior ..... 64'07 Orenses ..... 11'70  
Aduanas ..... 94'— Nortes ..... 41'40  
Francias ..... 43'55 Filipinas ..... 80'21  
Cubas 86 ..... 66'50 Cubas 90 ..... 58'—  
Obligaciones 5 p<sup>s</sup> Almansa ..... 83'21  
Idem 3 p<sup>s</sup> Francia ..... 43'87

**PARIS**

Exterior ..... 58'80 | Nortes ..... —  
GIROS  
Paris ..... 19'50 | Londres ..... 30'20

Cambios corrientes en el día de ayer dados por la Junta Sindical del Colegio de Corredores de Comercio de la plaza de Reus.

**CAMBIOS EXTRANJEROS**

	Oper.	Dinero	Papel
Londres .	60 d/f	—	—
» .	7 d/f	—	—
» .	vista	29'70	—
Paris .	60 d/f	—	—
» .	vista	20'—	19'50
» .	8 d/v	—	—
Marsella .	60 d/v	—	—

**VALORES LOCALES DINERO. PAPEL OPS.**

Gas Reusense .	675	725
Industrial Harinera .	500	—
Banco de Reus .	500	—
Manufacturera de Algodón	100	—
C.ª Reusense de Tranvías	—	—
C.ª Reusense de Tranvías privilegiadas 5 por 100,	—	—

**J. MARSANS. ROF.**

Representante: JOAQUIN SOCIATS

REUS CALLE SANTA ANA 26 REUS

Cambios corrientes en el día de ayer:

Interior ..... 64'—	Exterior ..... —
Amortizable .	Cubas 86 ..... 66'50
Cubas 90 ..... 58'—	Ext. Paris ..... 59'—
Aduanas ..... 94'—	Nortes ..... 41'—
Francias ..... 42'25	Orenses ..... 11'50
Obligaciones 6 p <sup>s</sup> Francia ..... —	
Obligaciones 3 p <sup>s</sup> id. ....	43'50

**GIROS**

Paris . . . . . 19'50 | Londres . . . . . 30'20

**MOVIMIENTO DEL PUERTO DE TARRAGONA**

**Entradas del día 11**

Vapor español «Sicilia»: de 920 ts. capitán R. Garteiz, de Liverpool y escalas, con efectos, consignado a D. Modesto Fenech.

Vapor español «Sagunto» de 445 ts. capitán Esquerdo, de Málaga y escalas, con efectos, lo despacha D. Antonio Mas.

Vapor español «Velarde», de 620 ts. capitán J. Miró, de Londres y escalas con transito consignado a los Sres. Mac Andrews y C.ª

Vapor español «Correo de Cartagena», de 258 ts. capitán J. Gimenez de Certe con bocoyes vacíos, consignado a los Sres V. y sobrino de P. Ferrer y Mary.

Laud «Barcelonés», de 142 ts. p. Gabardá, de Torrevieja, con sal, consignado a D. J. Mallol.

**Despachadas**

Vapor «Sicilia», para Liverpool y escalas con efectos.

Vapor «Sagunto», para Génova y escalas con efectos.

Vapor «Velarde», para Hamburgo y escalas con efectos.

**Recomendaciones**

**La Electro-Reusense**

ANUNCIO.

Proporcionandose al público el servicio de alumbrado eléctrico conforme a los más conoci-

dos adelantos de la ciencia y en las condiciones más ventajosas, la «Electro Reusense» se complace en consignar que las instalaciones para el alumbrado particular se han hecho y continuarán haciendo, bajo las condiciones iguales a las que establezca otra empresa cualquiera que sirva al público fluido eléctrico.

Los encargos se sirven por el turno escrupuloso en que se reciben en la fábrica.

CALLE SAN CELESTINO, 5 y 7

Horas de despacho: De 9 de la mañana a 1 tarde y de 3 a 8 de la noche.

Por la Electro-Reusense.—El Director.

**OBRA NUEVA**

**Hijos ilustres de Reus**

POB

FRANCISCO GRAS Y ELIAS

3 pesetas ejemplar.—Se vende en esta imprenta.

**Sección religiosa.**

Santos de hoy.—San Carpo ob.  
Santos de mañana.—San Eustaquio.

**Servicio de trenes**

Salidas Llegadas Salidas Llegadas

De Reus a Mora		De Mora a Reus	
10'07 m.	12'53 t.	4'43 m.	7'50 m.
1'25 t.	3'12 t.	9'59 m.	12'39 n.
3'10 t.	5'50 t.	12'02 t.	1'52 n.
7'10 t.	10'07 n.	6'29 t.	9'52 n.

  

De Tarragona a Valencia.		De Valencia a Tarragona.	
9'20 m.	6'20 t.	12'30 t.	7'30 n.
11'50 n.	8'10 m.	6'30 t.	4'45 m.

  

De Reus a Vimbodí		De Vimbodí a Reus	
1'30 t.	5'23 t.	9'53 m.	1'29 t.

  

De Reus a Barcelona		De Barcelona a Reus	
5'00 m.	9'23 m.	5'25 m.	10'02 m.
8'48 m.	11'11 m.	9'43 m.	12'58 t.
1'09 m.	7'14 t.	11'15 m.	6'30 t.
1'58 t.	5'05 t.	7'37 n.	10'04 n.

  

De Reus a Tarragona		De Tarragona a Reus.	
8'15 m.	8'50 m.	7'30 m.	8'— m.
9'47 m.	10'20 m.	12'25 t.	1'04 t.
2'15 t.	2'48 t.	4'20 n.	4'59 t.
7'03 n.	7'29 n.	8'15 t.	8'55 n.

  

De Tarragona a S. Vicente		De S. Vicente a Tarragona	
2'36 m.	3'33 m.	8'21 m.	9'— m.
5'30 m.	6'15 m.	10'24 m.	11'28 m.
8'09 m.	9'32 m.	11'42 m.	12'57 t.
9'58 m.	11'26 m.	3'15 t.	4'01 t.
2'19 t.	3'06 t.	9'01 n.	9'55 t.
7'58 n.	8'26 n.	9'57 n.	10'35 n.

**TELEGRAMAS.**

Madrid, 11.

Está confirmado que el general don Emilio March escribió ayer una carta al ministro de la Guerra, así como que éste ha dado cuenta de dicho escrito al capitán general para que se instruya la correspondiente sumaria.

La carta, como ya se dijo desde un principio, está escrita en términos enérgicos y vehementes

y en ella dice el firmante que se le ha postergado en los últimos ascensos al generalato y especialmente en el del general Luque, de quien dice que es menos hombre y menos general que él. Termina el escrito diciendo que cuando se desempeña una representación tan alta como el ministerio de la Guerra, deben dejarse a un lado los rencores y rencillas y no anteponer la pasión a la justicia.

Madrid, 11.

El señor Sagasta está decidido a no intervenir en nada, ni en favor ni en contra del señor Castelar en Murcia. Así parece que lo ha dicho al señor Romero Robledo.

El señor Sagasta deja a los liberales de Murcia que hagan lo que quieran.

No se explica el cambio de Castelar, a última hora, presentando la candidatura por Murcia. Algunos suponen que obedecerá a las seguridades que le habrán dado los silvelistas en su odio contra los romeristas, pues el candidato que lucha contra Castelar es de la fracción de Romero Robledo.

Madrid, 11.

Hoy comenzará la sumaria para ver si hay materia penable en la carta que ha escrito el general March al ministro de la Guerra.

Se ha nombrado juez instructor y ha sido citado a declarar el general March.

Después de leído el manifiesto de Castelar, dicen algunos liberales que está tocando el momento. Dice que es como se ha de reconocer el Estado y la Universidad, también se ha de reconocer la Iglesia.

Madrid, 12

Ante la ponencia de generales que entiende en el asunto del general Tejero ha declarado el hijo del general Villacampa.

—El crucero «Conde de Venadito» ha llegado al puerto de Pasajes.

—En Sace, provincia de Alicante, con motivo de una gira se han producido desórdenes, habiéndose enviado fuerzas de la benemérita para restablecer la tranquilidad.

—La escuadra de instrucción ha fondeado en Santa Pola.

—Esta tarde se reunirán los ministros en Consejo para tratar de los presupuestos y otros asuntos de actualidad.

Madrid, 11.

Rios telegrafía al ministro de la Guerra diciendo que navegan con rumbo a la Península conduciendo repatriados, los vapores «Alicante», «Isla de Luzón» y «Ciudad de Cadiz».

—Según un fusionista, el gobierno envía fuerzas, a pretexto de la agitación carlista, a aquellos distritos donde le conviene por asuntos electorales.

Paris, 11.

De Washington telegrafían que, según un despacho de Otis, la columna Lawton se ha apoderado de Santa Cruz, despues de una corta resistencia de los filipinos.

Estos dícese tuvieron 68 muertos. Los americanos varios heridos.

—Un despacho de Pekin dice que los alemanes han volado con dinamita tres poblaciones próximas al lugar donde fué atacado una patrulla alemana por los chinos.

Paris, 11.

Se ha recibido un despacho de Nueva-York participando que el embajador de Francia en los Estados-Unidos M. Cambón, ha recibido el tratado de paz firmado por la regente de España.

Las ratificaciones serán canjeadas inmediatamente.

Imp. de Celestino Ferrando.—Reus.

**ZAPATOS DE GOMA**



Caballero, 8 pesetas



Señora, 5'50 pets.

**Francisco Montané**

ZAPATERIA

Calle Mayor, número 1.—Reus



Altas y Bajas para la contribución industrial. Se venden en esta imprenta.

NO MÁS FUEGO A LOS CABALOS... LINIMENTO FORMIGUERA... EL MEJOR RESOLUTIVO Y EPISPASTICO... NO DESTRUYE EL PELO NI DEJA MARCAS EN EL ANIMAL...

Sobres Comerciales EN BLANCO, LITO Y COLORES... Prospectos y Carteles... Targeta... circulares... IMPRENTA DE CELESTINO FERRANDO... Plaza de la Constitución... REUS

ALIMENTO Condensado... Emulsión de Scott... Si el niño está enfermizo y se adelgaza, sin que los alimentos ordinarios le nutran...

EL LIBERAL DE REUS

Diario político, y de aviso y noticias

Redacción y Administración en esta Imprenta

(PLAZA CONSTITUCIÓN.-PÓRTICOS)

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN: - En Reus al mes pesetas 1'50, Fuera, trimestre, 5. - Extranjero y Ultramar, trimestre, 9

ANUNCIOS Y COMUNICADOS A PRECIOS CONVENCIONALES